



Appel à contribution

Laboratoire d'Economie Appliquée

Appel à contribution

Diagnostic et stratégies de sortie de la trappe des pays à revenus intermédiaires : une perspective comparative

Depuis une vingtaine d'années, tout se passe comme si nous étions dans une nouvelle dynamique économique. En dépit des progrès réalisés et de la capacité à résister aux chocs exogènes qu'a manifestée l'économie marocaine, des fragilités persistent et s'exacerbent notamment en raison de la lenteur des réformes structurelles et de la difficulté des gouvernements à répondre aux exigences sociales.

Les faits stylisés de l'économie marocaine révèlent plusieurs caractéristiques dont notamment le recul de la volatilité du taux de croissance, la persistance de sa dépendance aux performances du secteur agricole et surtout son insuffisance par rapport aux énormes exigences sociales. En effet, le trend actuel du taux de croissance ne permet pas l'amélioration des niveaux de niveau de vie des populations : le PIB par habitant a été inférieur à celui de la moyenne mondiale et plus particulièrement à celle des pays émergents.

S'agissant du modèle de développement, le cœur du débat gagne à être focalisé sur la croissance économique, et notamment sur les faiblesses structurelles de l'économie marocaine. La littérature empirique révèle la difficulté qu'éprouve le pays à s'inscrire dans le processus menant à plus de complexité, à se déployer dans le segment des produits à haute technologie et donc d'éviter le piège de ce que les économistes Eichengreen, Park et Shin ont appelé "la trappe des pays à revenu intermédiaire (PRI)".

Il est unanimement admis par la littérature le rôle déterminant de facteurs tels que le capital humain (dans ses multiples dimensions à savoir l'éducation, la santé, ...), la flexibilité du marché du travail, le droit de propriété et l'efficacité des gouvernements. Ce qui devrait se traduire par des stratégies de développement cohérentes permettant le passage de la complexité intermédiaire à la complexité avancée.



Le but de ce colloque est d'explorer la **situation actuelle** de l'économie marocaine, recenser **les défis** et proposer des **stratégies** à partir des expériences et des recherches disponibles. Les principaux axes indicatifs de ce cet appel à contributions sont :

- Faits stylisés de l'économie marocaine ;
- Fragilités structurelles de l'économie marocaine ;
- Marché de travail et la productivité ;
- Productivité et secteur industriel ;
- Productivité et secteur agricole ;
- Ouverture ;
- Corruption et défaillances institutionnelles ;
- Stratégies de sortie de la trappe ;
- Croissance inclusive et équité sociale ;
- Inclusion financière des individus et des entreprises de toutes tailles ;
- Capital humain et croissance (Education, emploi, santé, ...) ;
- Innovation et R&D ;
- Développement durable et défis posés par le changement climatique ;
- Politique industrielle ;
- Politique d'amélioration de la productivité.

Dates importantes

15 mai 2020	Versions préliminaires
31 mai 2020	Réponse aux auteurs
25 juin 2020	Tenue de la journée

Contact

Les communications sont à envoyer à : said.tounsi@um5.ac.ma

Comité scientifique : Les professeurs du laboratoire

Comité d'organisation

Z. Faïz (LEA), Y. Bourdane (LEA), R. Icharmouhene (LEA), J. Laamire (LEA), B. Ziani (LEA), O. Zirari (LEA), S. AinHajar (LEA)